

COMENTARIOS - COMENTARIOS

EL DRAMA MORTAL DE LAS CARRETERAS.

—El problema de los accidentes de tránsito continúa siendo uno de los más graves del país. Basta leer los periódicos todos los días para encontrar el alto número de accidentes con su saldo de muertos y heridos. Solamente en aspecto de mortalidad los accidentes de tránsito representaron el 10% del total de defunciones diagnosticadas en Venezuela en 1967. De 46.410 defunciones, 4.629 corresponden a accidentes, de los cuales la casi totalidad son accidentes de tránsito. Se han hecho algunas tímidas campañas en materia de prevención de accidentes. Estos aumentan cada año de una manera alarmante y las medidas que se toman para controlarlos y prevenirlos son realmente de poco impacto. Mientras en la lucha contra las enfermedades cardíacas, el cáncer, enfermedades de la primera infancia y otro tipo de enfermedades se está invirtiendo una cuantiosa suma de dinero, se ha descuidado la lucha contra los accidentes de tránsito, que presentan un saldo trágico para el país. Según las estadísticas del Ministerio de Sanidad, el año pasado 6.470 defunciones correspondieron a enfermedades del corazón, 6.190 a enfermedades de la primera infancia, 5.055 al cáncer, en cuarto lugar los accidentes de tránsito, 4.619, y 3.879 por gastroenteritis.

Según estas estadísticas, la tasa general de mortalidad fue del 6,8 por cada mil habitantes, lo cual constituye la más baja registrada en Venezuela desde 1958. ¡Agradecimiento sincero a ese numeroso equipo de científicos y de sus colaboradores que han intervenido para lograr ese venturoso acontecimiento que se anuncia por esta última cifra! Con números de muertes se nos habla de rescates de vidas.

Pero la solución a este problema dramático de las carreteras convertidas en cementerios no la podemos esperar únicamente del Gobierno. No están a su alcance todos los factores que lo determinan. Es problema personal y de personalización. De madurez y equilibrio de la persona. De prudencia y hasta de conciencia. En un gran porcentaje tiene conexiones con el alcoholismo o, por lo menos, con la excesiva ingestión de bebidas alcohólicas. El problema del cáncer se nos escapa todavía de las manos. Pero ¡hay que ver la movilización de cerebros y capitales que condensa en todo el mundo! ¿Por qué no poner todos parecido interés en eliminar o siquiera aminorar una causal de muerte que sólo difiere de la primera entre nosotros en 436 muertes al año? Y ésta sí está en nuestras manos, en la mayoría de los casos.

GUSTAVO H. MACHADO.—El epitafio más apropiado en memoria de este eminente pediatra fue la sobria mancheta que le dedicó uno de los grandes diarios capitalinos: "**Ayer murió Gustavo H. Machado: están de duelo los niños venezolanos.**" Entre sus muchos méritos y realizaciones ninguno le enaltece más que el de haber sido Presidente-Fundador del Consejo Venezolano del Niño. Supo plasmar admirablemente en esta organización todo su amor por los niños

y su profunda preocupación por el estado de miseria, desnutrición y abandono en que se encuentra la infancia de nuestros sectores marginados y clases populares.

Su alta posición familiar y social no fue un impedimento para que su vida entera estuviese por completo comprometida en la solución de uno de los problemas sociales más urgentes de Venezuela: la niñez abandonada. Los humildes y los necesitados difícilmente podrán olvidar su extraordinaria bondad, caballerosidad y altura humana. Su recia personalidad queda fuertemente dibujada en una frase suya que sintetiza el trágico destino de miles de nuestros jóvenes: "Hay que impedir que los niños que salvamos de la gastroenteritis vayan después a El Dorado." Expresión reminiscente de aquella otra de Víctor Hugo: "Cada vez que abrí una escuela, cerráis una prisión." Este fue precisamente el último de los sueños que la muerte no le dejó realizar: la creación de centros educativos para los niños de 4 a 7 años en los cerros caraqueños. Gustavo H. Machado ha sido acertadamente calificado como el Ángel Guardián de los Niños. Su memoria resistirá el paso de las generaciones. ¡Descanse en paz!

FRAY CESAREO DE ARMELLADA.—Ha sido elegido Miembro Activo de la Sociedad de Americanistas de París.

Armellada es un ejemplar de la sencillez y humildad franciscana. Humildad que va ocultando un valor científico auténtico, que pone de relieve la distinción llegada de París. Ya anteriormente había sido designado en Venezuela como Miembro Correspondiente de las Academias de la Historia y de la Lengua.

Admiramos en un tiempo pasado su precoz conato de bajar a los motilonos por medio de un helicóptero.

La mejor recomendación de su laboriosidad científica sería el recuento de sus investigaciones publicadas:

Catecismo e Historia Sagrada en pemón y en español.

Gramática y Diccionario de la lengua pemón. Cómo son los Indios Pemón de la Gran Sabana.

Fuero Indígena Venezolano.

La causa indígena americana en las Cortes de Cádiz.

Por la Venezuela indígena de ayer y de hoy. Exploración del Río Paragua.

La última expedición a la Sierra de Perijá. Los Motilonos, raza indómita desde el siglo XVI hasta el siglo XX.

Tauron Tanton. Cantos y leyendas de los indios pemón.

El Padre Armellada está vinculado actualmente a un equipo de investigadores indigenistas de la Universidad Católica Andrés Bello. Ha de ser valiosísima su cooperación en la labor comparativa de las lenguas indígenas de la colonia con las lenguas indígenas actuales.

COMENTARIOS - COMENTARIOS

En la UCAB actuará como Director del Seminario de Lenguas Indígenas.

SIC, a quien une vínculos de amistad muy antigua al insigne indigenista capuchino, felicita efusivamente al P. Armellada y hace partícipe a nuestro colega **Venezuela Misionera**, de la que él es director.

EL PROCESO ELECTORAL MAS CARO DEL MUNDO.—Nos ganamos unos campeonatos muy singulares... Ahora nos informa **El Universal**, en la primera página del día 21 de enero, que el Consejo Supremo Electoral invertirá cien millones de bolívares en nuestras próximas elecciones, y otros cien millones los partidos que aspiran al poder.

El presupuesto del Consejo Supremo, aprobado por el Congreso, es de 70 millones de bolívares. Pero el articulista nos predice que alcanzará en 1968 a los cien millones.

Para colmo de nuestra admiración leemos en la primera página de **La Verdad**, 6 de febrero: **"En las elecciones universitarias UCV pagó gastos de la plancha 9. Recibos de propaganda están a nombre de la Dirección de Cultura. Su monto alcanza a cuarenta mil bolívares."** Transcribimos un titular.

El comentario que nos ocurre es que así se ganan fácilmente las elecciones: con torres colosales de propaganda, con discotecas y bailes y música yanqui y niñas gogó y yeyé. Entendemos la ira de los miricos contra el PCV y el apodo que les endilgaron: **Hijos de Marx y de la Coca-cola.**

SEGUNDA SEMANA NACIONAL DE LA CARIDAD.—Caritas Venezolana va a celebrar su II Semana Nacional de la Caridad en los días 11 - 18 de febrero.

Los ocho días serán distribuidos a diversos sectores o necesidades diferentes: Día de la Promesa, Día del Niño, Día del Enfermo, Día del Anciano, Día del Hogar, Día del Ayuno, Día del Necesitado, Día de la Ofrenda.

Entre las indicaciones que señala para la preparación de la Semana, el Director Nacional, P. Juan Vives Suriá, advertimos esta nota significativa:

"Borrará la idea de que la Caridad es solamente la limosna, y crear la imagen de que Caritas y su Semana no tienen otro objeto que el de promover el amor entre los hombres, la caridad cristiana como premisa indispensable para la paz y el progreso de la Humanidad.

Una caridad inteligente y organizada... Que no trate de sustituir la justicia. Que no remedie sólo los efectos de los males, sino que trate de suprimir las causas. Que organice los auxilios de tal forma que quienes los reciben se vayan liberando poco a poco de la dependencia externa y se vayan superando por sí mismos."

Esta es doctrina sana y fundamental sobre la caridad y la justicia. La practica Caritas Ve-

nezolana con una amplitud admirable contribuyendo a la difusión de los programas de cooperativismo y educación comunal.

LA TORRE DE BABEL.—Plan audaz que se vino a tierra por la confusión de lenguas. Todos hablaban y nadie se entendía. Unica solución: la dispersión.

La Torre de Babel que edificamos ahora creo que deja tamañita a su precursora. Y se está confundiendo la confusión. Y se **bautiza** un libro como un niño y el ministro del bautismo es a veces un sacerdote o un obispo. Y con esto el rito que da origen a una nueva vida divina, sirve, en su forma externa, para anunciar la vida de un nuevo libro. Con esto en la mente de muchos, el Bautismo queda reducido a eso: a un rito, a una ceremonia social. Se bautiza un libro lo mismo que un niño y se bautiza un niño lo mismo que un libro.

Ya se anuncia ahora la Semana Santa del Turismo. Y tendremos nuestros desfiles de bellezas en bikini, como las procesiones con el Santo Cristo, y los ballets como la imaginería religiosa, y el Popule meus de Lamas con las notas estridentes del último couplet. Semana Santa del Turismo. Y calladitos todos..., bogando tranquilos al ritmo de la corriente. "Si mi predicación tuviese que decir: es preferible ser doblados, débiles, arrivistas, acomodaticios, inclinados a contemporar, a enmascarar nuestra vileza con falsedades, con hipocresías, ¡qué torpe sería mi palabra dirigida a vosotros, cómo traicionaría vuestra dignidad humana tratando de minorar la belleza de vuestra figura cristiana! Pero, al contrario, mi voz os dice: si queremos ser cristianos, hoy especialmente, tenemos que ser fuertes." (Paulo VI, 7-III-66)

AVIONES SUPERSONICOS.—Cable. Río de Janeiro, 21 de enero. Compra a Francia de 16 cazas supersónicos Mirage 3 para dotar a la aviación militar brasileña con los aparatos de interceptación. A son de bombo y platillos se pregona que Brasil denota en su pueblo signos de subdesarrollo; que hay hambre y miseria; que el analfabetismo es patrimonio de muchos millones; que las "favelas" o ranchos pululan, como hongos, por toda la república. Pide empréstitos con carácter urgente; lanza SOS.

En estas trágicas circunstancias el Brasil invierte 40.000.000 de dólares en la compra de aviones supersónicos. Entre la urgente necesidad del pueblo y el gasto suntuario de los aviones supersónicos no hay lugar a opción; debe atenderse a la inaplazable necesidad del pueblo. Lo contrario denuncia a gritos una pésima administración que ni planifica ni calibra las necesidades para jerarquizarlas. Y gastos de esta índole se van multiplicando para la América Latina.

Para alfabetización y pan... no hay dinero.

Para cañones y aviones supersónicos... sobran millones.